

Transition écologique du droit économique (TEDE)

Faire du droit économique un levier de la transition écologique et solidaire

Bientôt le deuxième rendez-vous des Sustainability Law
Webinar Series

DROIT DES ORGANISATIONS ET TRANSITION

Le modèle des monastères cisterciens, prototype d'un
droit organisationnel au service de la transition

Hugues Bouthinon-Dumas (ESSEC)

LUNDI 10 DÉCEMBRE 2024
DE 12H30 À 14H CET

Lien d'inscription (gratuite mais obligatoire):

<https://www.eventbrite.fr/e/billets-webinaire-droit-des-organisations-et-transition-1077334449339>



Présentation

Cette série de webinaires réunit, sur un mode informel, des chercheurs et praticiens qui s'interrogent sur la manière dont le droit économique doit évoluer pour accompagner la transition écologique. Les présentations sont l'occasion de tester des pistes de réflexion et de les soumettre à la discussion.

Dans le cadre de sa présentation, Hugues Boutinon-Dumas explorera la contribution possible du droit économique à la transition vers des modes d'organisation plus en phase avec les besoins de nos sociétés. Il s'interrogera en particulier sur l'aptitude du droit à instituer des organisations économiques qui fonctionnent d'une manière cohérente avec le respect des équilibres écosystémiques (financement, gouvernance, restructuration, etc.). Sa recherche des modèles disponibles pour inspirer la réforme du droit économique contemporain l'a conduit à explorer notamment la « règle cistercienne », c'est-à-dire le cadre normatif qui régissait les monastères cisterciens au moment de leur fondation au XII^e siècle. Les monastères cisterciens réalisaient des performances remarquables sur le plan non seulement économique mais aussi écologique (autosuffisance, sobriété, conservation de l'environnement), social (communauté de vie fraternelle) et en termes de gouvernance (pratique pionnière de la démocratie participative intégrale). Le dispositif normatif dense, diversifié et sophistiqué qui structurait ces organisations peut être une source d'inspiration aujourd'hui pour imaginer des organisations articulant petites communautés exemplaires (comme les communautés intentionnelles écologiques) et un développement international prodigieux.

Biographie de l'intervenant



Hugues Bouthinon-Dumas est professeur à l'ESSEC Business School, chercheur associé au CDACI de l'Université de Montréal et magistrat à titre temporaire au Tribunal judiciaire de Nanterre. Ancien élève de l'École Normale Supérieure de Paris-Saclay, agrégé de sciences économiques et sociales, docteur en droit (HDR), ses activités de recherche et d'enseignement portent sur le droit des affaires, la gouvernance des organisations, la régulation des marchés et le droit pénal. Il défend notamment l'idée que la transition doit devenir le nouveau principe structurant du droit économique.